
 

  
COMUNE DI ALCAMO 

Provincia di Trapani 
QUARTA COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE DI STUDIO E CONSULTAZIONE 

 
Verbale  N° 59  del   08/05/2014 

Ordine del Giorno: 
 
 
AUDIZIONE DELL’ASSESSORE STEFANO PAPA, CON 
DELEGA AL TURISMO, RELATIVAMENTE AL 
REGOLAMENTO “DECO” (DENOMINAZIONE COMUNALE 
DI ORIGINE), FINALIZZATO ALLA PROMOZIONE DEI 
PRODOTTI ARTIGIANALI E MANUFATTURIERI LOCALI, 
ANCHE IN VISTA DELL’IMMINENTE PROGRAMMAZIONE 
DEI FESTEGGIAMENTI PER LA PATRONA DI ALCAMO E 
DEL PROGRAMMA PER L’ESTATE ALCAMESE. 

 
 

 
Da inviare a: 

� Sindaco 

� Presidente del Consiglio 

� Segretario Generale 

� Assessore 
__________________ 
 

Note 
 
                                                              Presente      Assente      Entrata        Uscita       Entrata        Uscita  
Presidente Pipitone Antonio SI  09,30 11,15   
V. Presidente Castrogiovanni Leonardo SI  10,05 11,15   
Componente Campisi Giuseppe SI    09,30 10,30   
Componente Coppola Gaspare SI  09,30 11,15   
Componente Fundarò Antonio SI  09,30 11,15   
Componente Lombardo  Vito  SI     
Componente Sciacca Francesco SI  09,30 11,15   

 
L’Anno Duemilaquattordici (2014), il giorno 08 del mese di Maggio, alle ore 09,30, presso la 
propria sala delle adunanze, ubicata nei locali di Via Pia Opera Pastore n 63/A, si riunisce la 
Quarta Commissione Consiliare. 
Alla predetta ora sono presenti il Presidente Pipitone Antonio e i Componenti Campisi Giuseppe, 
Coppola Gaspare, Fundaro’ Antonio e Sciacca Francesco. 
Il Presidente da lettura dei precedenti verbali. 
Il Presidente Pipitone Antonio da lettura dell’O.d.G.: “AUDIZIONE DELL’ASSESSORE STEFANO PAPA, 
CON DELEGA AL TURISMO, RELATIVAMENTE AL REGOLAMENTO “DECO” (DENOMINAZIONE COMUNALE DI 
ORIGINE), FINALIZZATO ALLA PROMOZIONE DEI PRODOTTI ARTIGIANALI E MANUFATTURIERI LOCALI, 
ANCHE IN VISTA DELL’IMMINENTE PROGRAMMAZIONE DEI FESTEGGIAMENTI PER LA PATRONA DI ALCAMO 
E DEL PROGRAMMA PER L’ESTATE ALCAMESE”, precisando che la Commissione ha già provveduto a 
stilare il Regolamento DECO in ottemperanza ad una deliberazione consiliare che prevedeva la 
valorizzazione dei prodotti e dei manufatti tipici locali. 
Nello specifico, in attesa dell’arrivo dell’Assessore al Turismo Stefano Papa, invita il Consigliere 
Antonio Fundarò a relazionare brevemente sul DECO, finalizzato alla promozione del turismo. 
Il DECO, precisa il Presidente Antonio Fundarò prevede l’assunzione di adeguate iniziative dirette 
a sostenere ogni forma d’intervento culturale a sostegno del patrimonio di tradizioni, cognizioni ed 
esperienze relative alle attività agro-alimentari artigianali, gastronomiche, manufatturiero e 
dell’ingegno umano, riferite a quei prodotti, loro confezioni, sagre e manifestazioni che , per la loro 
tipicità locale, sono motivo di particolare interesse pubblico e come tali, meritevoli di 
valorizzazione. 
 
 



 

 
 
 
Prende la parola il Consigliere Antonio Fundarò che precisa che l’approvazione della DECO  è 
diretta ad individuare l’esistenza di originali e caratteristiche produzioni agro-alimentari, artigianali, 
gastronomiche, manufatturiero e dell’ingegno umano e loro tradizionali lavorazioni e confezioni 
che, a motivo della loro rilevanza, siano meritevoli di evidenza pubblica, e di promuoverne la 
protezione nelle forme previste dalla legge al fine di garantire il mantenimento delle  loro qualità 
attraverso l’istituzione di un albo comunale delle produzioni agro-alimentari, artigianali, 
gastronomiche, manufatturiero e dell’ingegno umano e di un registro DE.CO. (Denominazione 
Comunale di Origine) e all’assunzione, nella fattispecie di prodotti agro-alimentari, artigianali, 
gastronomiche, manufatturiero e dell’ingegno umano, che a motivo del loro consistere culturale e 
tradizionale siano meritevoli di riconoscimento protettivo da parte degli organi ufficiali preposti, di 
iniziative di valorizzazione per le quali il Comune si avvale della struttura organizzativa di cui 
all’art. 4 del presente Regolamento per gli adempimenti amministrativi previsti dalla legge. 
Precisa il Consigliere Antonio Fundarò che sarebbe necessario promuovere o sostenere iniziative 
esterne favorendo anche attraverso interventi finanziari, diretti, nei limiti delle ricorrenti 
compatibilità di bilancio, ricercando forme di sponsorizzazione da parte di Enti, soggetti singoli ed 
associati, singoli e privati a favorire delle associazioni che abbiano nei loro programmi istituzionali 
la salvaguardia dei beni culturali e tradizionali nell’ambito delle attività agro-alimentari, artigianali, 
gastronomiche, manufatturiero e dell’ingegno umano e che non abbiano alcun fine di lucro. 
Di rilasciare un marchio DE.CO. (Denominazione Comunale di Origine) al fine di attestare l’origine 
del prodotto oltre alla sua composizione. 
Alle ore 09,55 fa ingresso l’Assessore Stefano Papa che ringrazia per l’invito e per la sinergia che 
s’ intende creare con l’Amministrazione Comunale, al fine di finalizzare il risultato. 
Il Presidente Pipitone dopo avere letto l’O.d.G. fa presente all’Assessore Papa che in 
Commissione  vengono invitati in audizione Assessori che non sono del ramo, al fine di coinvolgerli 
in una programmazione di idee e che il Turismo si coniuga bene con le Attività Produttive. 
L’Assessore Papa si dice disponibile e favorevole a parlare dell’argomento proposto. 
Il Presidente Pipitone in merito all’organizzazione e realizzazione delle feste, propone 
all’Assessore Papa di valutare preventivamente le spese occorrenti, magari coinvolgendo sponsor 
privati, cercando di risparmiare, in considerazione del periodo di crisi che si sta attraversando. 
Alle ore 10,05 entra il Consigliere Castrogiovanni Leonardo. 
Interviene Il Consigliere Fundarò Antonio, facendo presente all’Assessore Papa che la proposta 
della Quarta Commissione sull’istituzione del marchio DECO (Denominazione di Origine 
Comunale), in riferimento alla mozione di indirizzo approvata in Consiglio Comunale, risale a due 
anni fa. Il Consigliere Fundarò precisa che l’idea di approvare un marchio DECO, nasce dalla 
necessità di valorizzare i prodotti tipici locali quali: l’artigianato, la ceramica, il manifatturiero, 
l’enogastronomia e del pensiero (prodotti dell’intelletto), legandolo, dal punto di vista turistico alla 
Città di Alcamo. Il Consigliere Fundarò ritenendo importante il marchio DECO, chiede 
all’Assessore Papa, rispetto allo scarso interesse dimostrato dai suoi predecessori, di dare in 
merito le linee programmatiche. 
Il Consigliere Fundarò propone all’Assessore Papa di destagionalizzare il turismo, invitando i 
proprietari di case ad Alcamo – Marina a darle in affitto ai turisti nel periodo invernale e a pensare 
all’idea del Paese Albergo di cui codesta Commissione si è fatta promotrice. 
Il Consigliere Fundarò puntualizza all’Assessore Papa che il maggiore interesse non è tanto per i 
progetti che rientrano nella normalità, ma quelli che esprimono l’eccezzionalità, quali: il DECO, 
case di Alcamo – Marina, il Paese Albergo, fiere promozionali dei nostri prodotti manifatturieri, 
ricamo, funzionamento del Regolamento DECO. 
Il Presidente Pipitone, prendendo a riferimento il notevole afflusso di turisti che annualmente 
vengono a visitare la Cappella Palatina del Palazzo dei Normanni a Palermo, propone di 
valorizzare maggiormente le nostre risorse storiche architettoniche, aprendo nel periodo estivo le 
chiese di Alcamo, al fine di implementare il turismo nella nostra Città. 
Il Consigliere Fundarò fa presente all’Assessore Papa che con l’Amministrazione Scala si era 
pensato di proporre un percorso museale, individuando alcuni percorsi: religioso, 
enogastronomico, archeologico, da fare conoscere e promuovere con il personale del Settore 
Turismo. Ma spesso, lamenta il Consigliere Fundarò, i Consiglieri non vengono ascoltati, 
nonostante le mozioni di indirizzo vengono approvate in Consiglio Comunale.  
 



 

 
 
 
Il Consigliere Sciacca Francesco, al fine di ottenere dei risultati, propone delle mostre itineranti, 
realizzando ad esempio delle mostre permanenti presso l’ex Collegio dei Gesuiti che trovano 
riscontro da parte della cittadinanza. 
Alle ore 10,30 esce il Consigliere Campisi Giuseppe. 
Il Consigliere Castrogiovanni Leonardo, puntualizza che alla Commissione non mancano le idee, i 
suggerimenti e gli imput per attrarre il turismo, da dare all’Assessore Papa, il quale va coadiuvato 
da personale competente, da individuare tra i tanti Collaboratori Civici o in mancanza all’interno del 
personale comunale, scelti dallo stesso Assessore. 
Interviene l’Assessore Papa, facendo presente di condividere quanto è stato detto in maniera 
proficua dalla Commissione e che la sua esperienza di Consigliere Provinciale, gli da la possibilità 
di capire qual’è la posizione dell’Amministrazione rispetto al Consiglio Comunale, le cui aspettative 
sono giustamente prioritarie. 
L’Assessore Papa ritiene quanto proposto oggi da parte della Commissione di assoluta fattibilità. 
L’attuale Amministrazione Comunale, come quella precedente, continua l’Assessore Papa ha 
puntato sul turismo. Finora se né solo parlato, ma non si è passati a concretizzare le iniziative per 
dare slancio ed attrarre il turismo, investendo sugli itinerari turistici. 
L’Assessore propone, nella fase di predisposizione del Bilancio preventivo, di creare un’apposito 
capitolo di spesa da destinare al turismo. 
L’Assessore puntualizza che se si riesce a fare un lavoro di squadra, il Comune di Alcamo si può 
elevare. Con la Festa del primo Maggio organizzata ad Alcamo – Marina, prosiegue l’Assessore 
Papa, l’Amministrazione Comunale ha voluto dare un segnale puntando sulla nostra località 
balneare, non finanziando solamente le feste tradizionali, in quanto ci si fermerebbe all’ordinarietà. 
In merito al turismo, l’Assessore Papa fa presente che è sua intenzione partire da quello che già 
c’è e dichiara di essere disponibile a rincontrarsi al più presto con la Commissione per stabilire i 
percorsi da intraprendere, valutandone la loro fattibilità. 
L’Assessore fa presente che è suo interesse anche quello di capire il funzionamento degli Uffici 
Comunali che sono carenti di personale che abbiano competenze nell’intercettare i bandi di 
finanziamento soprattutto nel settore turistico, come ad esempio il bando regionale sugli itinerari 
religiosi che uscirà a breve. 
L’Assessore Papa afferma che bisogna valorizzare le risorse che abbiamo e renderle più fruibili 
per i cittadini ed anche per il flusso turistico e suggerisce ai Componenti della Commissione di 
essere propositivi in merito, nella fase di approvazione del Bilancio. 
L’Assessore Papa chiede alla Commissione se nel Regolamento DECO, si poteva specificare 
meglio la parte riguardante il turismo, che darebbe maggiore valore allo stesso. 
Nello specifico che farà parte la Commissione presieduta dall’Amministrazione Comunale, 
specificando all’art. 4, comma 3, la composizione della Commissione e inserendo all’art. 4 il 
comma 4 sul turismo. 
Alle ore 11,10 lascia la seduta l’Assessore Papa. 
Alle ore 11,15 la seduta viene sciolta. 
 
 
 
       IL SEGRETARIO                                                                       IL  PRESIDENTE                           
       Lipari Giuseppe                                                                      Pipitone Antonio                         

 
 
 
 


